



Sin que tengan aval de la Cofepris, los *test* se venden en mercados de productos asiáticos de forma individual o en paquetes con costos que van de 20 a 175 pesos

## Crisis sanitaria

# Repuntan los contagios... y las pruebas apócrifas

### Reportaje

ERICK MIRANDA  
CIUDAD DE MÉXICO

**D**e mucosa, sangre y saliva son las pruebas no autorizadas para detección de covid que continúan comercializándose en la capital, esto ante el repunte de casos positivos durante la quinta ola y el regreso de largas filas para someterse a un *test* dentro del sector salud.

Sin aval de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), estos productos han ganado terreno en los mercados mayoristas de mercancía asiática, donde son ofertados en presentaciones individuales o en paquetes que incluyen hasta cinco piezas.

De origen chino y con costos que van de 20 hasta 175 pesos,

de acuerdo con la presentación, es que esta clase de artículos son puestos a la venta.

Durante un recorrido, MILENIO constató la comercialización de estos insumos en múltiples locales de los mercados asiáticos ubicados en José María Izazaga números 38 y 89.

“Todas las pruebas son efectivas, todas detectan la enfermedad. Ahora sí que ya depende del gusto o la molestia que se quiera sentir, pero la que más se llevan son éstas, la verdes, las de hisopo”, comentó un vendedor al ser cuestionado sobre la efectividad del producto que comercializa.

Al interior de ambas plazas la leyenda “Made in China” predomina en cada una de las cajas estibadas al interior de los locales. Junto a cubrebocas de todos colores, caretas de diversos materiales, oxímetros, sanitizantes y demás productos, las pruebas para detección de covid llegan a relucir.

De las marcas como Realy Tech, Szibio, Anylab, Realy Novel y Green Spring son algunas de las pruebas serológicas no avaladas que pueden encontrarse.

“Nada más cambian presentación, pero todas salen buenas... cualquiera es buena, esta o esa, pero bueno, la que se utiliza más en el sector salud es esta, es la que te aplican en las farmacias”, advirtió uno de los vendedores tras ser consultado sobre cuál era la mejor prueba.

Apesar de que en la mayoría de estos productos las cajas y envoltorios vienen en inglés, las direcciones de casas matrices de los laboratorios remiten a la República China, además de que los supuestos sellos internos de certificación también vienen en el idioma de ese país.

De acuerdo con vendedores, estos productos son capaces de detectar las diferentes cepas de coronavirus, como omicrón y otras variantes.

En redes sociales el mercado de esta clase de insumos también ha tomado fuerza, pues



existen grupos especializados, tanto en Facebook como en la plataforma WhatsApp, donde se comercializan, ya sea al mayoreo o menudeo.

### **Sin control**

Durante el pasado mes de enero, el gobierno de Ciudad de México alertó sobre la comercialización de estas pruebas, identificando que tales productos pueden ser falsos o apócrifos, por lo que sus resultados no son del todo confiables.

Por tratarse de un riesgo para la salud, las autoridades de la capital hicieron un llamado a la ciudadanía para evitar la compra de estos productos de origen extranjero y a su vez frenar y denunciar la comercialización de los mismos.

México sumó ayer 20 mil 959 nuevos casos de coronavirus y 42 muertes por la enfermedad, con lo que se acumulan 5 millones 986 mil 917 contagios de covid-19 y 325 mil 638 defunciones, de acuerdo con el informe de la Secretaría de Salud. —

---

**Con información de:** Alma Paola Wong